

Zeitschrift: Studia philosophica : Schweizerische Zeitschrift für Philosophie = Revue suisse de philosophie = Rivista svizzera della filosofia = Swiss journal of philosophy

Herausgeber: Schweizerische Philosophische Gesellschaft

Band: 26 (1966)

Rubrik: Jahresberichte - Mitteilungen = Rapports - Informations

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 19.08.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Jahresberichte – Mitteilungen Rapports – Informations

Société romande de philosophie

L'assemblée de la Société romande de philosophie a eu lieu le 22 mai 1966 à Morges; elle a permis d'entendre une très intéressante conférence de M. Pierre Javet, du Groupe neuchâtelois:

Imagination et réalité dans la pensée de Paul Ricœur.

Ricœur voit dans l'imagination le pouvoir le plus profond de l'esprit humain, par lequel la vie intellectuelle et la vie spirituelle s'enracinent dans la vie biologique. Cette conception de l'imagination ressort de la thèse défendue dans *De l'interprétation: Essai sur Freud* (1965) qui veut que les exégèses réductrices et progressives des symboles religieux soient dialectiquement complémentaires en raison de la structure mixte du symbole en qui s'unissent les résidus archaïques de l'homme et son effort de promotion historique. En même temps qu'elle produit les fantasmes de l'inconscient, l'imagination est le pouvoir de les convertir en figures exemplaires de l'homme (cf. *Oedipe-Roi* de Sophocle); elle est ainsi le moteur du devenir progressif de l'homme, son pouvoir auto-créateur. Cette conception de l'imagination représente un élargissement notable de la réflexion de Ricœur, mais elle s'inscrit très nettement dans les perspectives qu'il définissait dans le premier volume de sa *Philosophie de la volonté* (1950) où il cherchait à retrouver l'enracinement de la conscience dans l'être concret de l'homme, et par là dans l'Etre en général.

Une discussion très animée a suivi cet exposé riche et nuancé.

Du 2 au 5 septembre, la Société romande de philosophie sous la présidence de M. Fernand Brunner a reçu à Genève, grâce aux soins du Groupe genevois et grâce à de nombreux concours genevois, romands et confédérés officiels et privés, le XIII^e Congrès des Sociétés de philosophie de langue française. Le thème des débats était *le langage*. Un premier volume d'*Actes* réunit les communications individuelles. Un second volume contiendra les conférences de MM. Emile Benveniste et Mircea Eliade, ainsi que les exposés des rapporteurs des Tables rondes auxquels l'on doit pour une large part le succès de ces débats.

Ce même mois fut assombri par le décès, survenu le 24 septembre, de M. Marcel Reymond, ancien président de la Société suisse de philosophie et du Groupe vaudois, qui avait présidé la Société romande jusqu'à cette année avec un parfait dévouement.

Philosophische Gesellschaft Innerschweiz

20. Januar 1966: Prof. Dr. Alois Troller (Luzern/Fribourg), «Gerechtigkeit phänomenologisch und rechtswissenschaftlich betrachtet». 31. März: Prof. DDr. Alois Guggenberger (Gars am Inn), «Die zwei Gesichter des Personalismus: Flucht vor der Metaphysik oder ihre letzte Vertiefung». 26. Mai: DDr. Emil Spieß (Mörschwil), «Ertrag einer zehnjährigen Troxlerforschung» (Ignaz Paul Vital Troxler 1780–1866). 17. November: PD. Dr. med. et phil. Gion Condrau (Zürich/Fribourg), «Existenzphilosophie und Daseinsanalyse».

Philosophische Gesellschaft Basel

23. Juni 1966: in Verbindung mit der Fachgruppe für Philosophie, Psychologie und Pädagogik an der Universität Basel: Dozent Dr. Werner Leinfellner (Wien), «Der Wissenschaftscharakter der Metaphysik». 3. Oktober 1966: in Verbindung mit der Internationalen Gesellschaft für Neue Musik, Ortsgruppe Basel: Prof. Dr. Theodor W. Adorno (Frankfurt a. M.), «Funktionalismus heute». 13. Oktober 1966: Podiumsgespräch über das Buch von Karl Jaspers «Wohin treibt die Bundesrepublik?» mit Karl Kränzle (einleitendes Votum), Dr. Heinrich Kuhn, Dr. Thomas Raeber, Prof. Dr. Kurt Roßmann und Dr. Armin Wildermuth. 27. Oktober 1966: Diskussionsabend mit PD. Dr. Arnold Künzli (Basel) über sein Buch «Karl Marx. Eine Psychographie», mit einführendem Votum von Dr. Ernst von Schenck.

Philosophische Gesellschaft Bern

7. Mai 1966: Hauptversammlung: Pfarrer Dr. J. Amstutz, «Die Philosophie des Absurden». 15. Oktober: Prof. Dr. Gonsalv Mainberger O. P., «Von den göttlichen Namen. Die Wiederholung der philosophischen Gottesfrage im Horizont von Gottes Kult, Tod und Mord». 12. November: Dr. Eugen Rutishauser, «Aspekte des Bösen». 30. November: (in Verbindung mit der Schweiz. Gesellschaft für Asienkunde) Prof. Dr. R. P. Kramers, «Lao-Tse in China: Neue Interpretationen in China». 5. Dezember: (in Verbindung mit der Literarischen Gesellschaft Bern) Prof. Dr. H. Zeltner, «Ideologie und Idee. Zum Kalliklesgespräch». 15. Januar 1967: Dr. Kaspar Hürlimann, «Ferdinand Ebners Pneumatologie des Wortes». 4. Februar: Prof. Dr. H. A. Salmony, «Hegels Dialektik von Herrschaft und Knechtschaft». 11. März: PD. Dr. André de Muralt, «Die historische Entwicklung des Begriffes Intentionalität». 29. April: Hauptversammlung; Prof. Dr. Karl Löwith, «Spinozas philosophische Entscheidung gegen die Offenbarungstheologie».

Société philosophique de Fribourg

12 novembre 1965: Walter Kern, «Zur philosophischen Denkbarkeit Universaler Evolution». 2 décembre: Georges Gusdorf (Strasbourg), «La place des sciences sacrées dans une Université». 2 mai 1966: M. de Georges, «Rencontres avec les philosophes des pays de l'est européen». 3 juin: J.-P. Desbiens, «La psychologie de l'intelligence chez Piaget».

Groupe genevois

30 novembre 1965: Madame Sinclair, «Relations entre le langage et la pensée chez des enfants de 6 ans». 9 décembre: Mikel Dufrenne (Paris), «L'apriori dans la philosophie de la nature». 29 avril 1966: Mlle Ginette Dreyfus (Rouen), «Le moi et la subjectivité dans les grands classiques de la philosophie moderne». 12 mai 1966: R. P. Norbert Luyten, «Réflexions sur la notion philosophique de matière».

Groupe neuchâtelois

24 novembre 1965: M. Gerhard Huber (Zürich), «Réflexions sur la notion de réalité». 10 décembre 1965: M. Raymond Ruyer, professeur à l'Université de Nancy, correspondant de l'Institut de France, «Observer et participer» (conférence publique). 28 janvier 1966: Madame Jeanne Hersch (Genève), «Réflexions sur l'instant». 23 février 1966: M. Werner Spoerri (Neuchâtel), «Réflexions sur la pensée mathématique des Grecs». 9 mars 1966: M. Jean Rossel (Neuchâtel), «Introduction à une discussion sur la notion de réalité». 27 avril 1966: Mademoiselle Ginette Dreyfus, professeur à l'Université de Caen, «Le moi dans la philosophie de Descartes, de Malebranche et de Spinoza». 18 mai 1966: M. Werner Soerensen (Neuchâtel), «Le nouvel enseignement des mathématiques». 24 juin 1966: M. Fernand Brunner (Neuchâtel), «Pour le 250e anniversaire de la mort de Leibniz: L'optimisme métaphysique de Leibniz».

Groupe vaudois

12 novembre 1965: Daniel Christoff, «Raison, Valeur et Sens». 8 décembre 1965: Mikel Dufrenne (Paris) «L'art est-il un langage?». 17 décembre 1965: Jean Rudhardt (Genève), «Permanence de la pensée mythique en Grèce». 28 janvier 1966: Pierre Bonnard, «Le 'Nous' chez saint Paul». 11 février 1966: Jean Brun (Dijon), «Raison et Logos». 25 février 1966: Robert Escarpit (Bordeaux), «La logique de l'humour». 24 mars 1966: Etienne Souriau (Paris), «Facteurs esthétiques de la rationalité». 6 mai 1966: Antoinette Virieux-Reymond, «Epistémologie et raison». 9 juin 1966: Gabriel Widmer (Genève), «Critique et praxis en théologie et en philosophie». (Thème général: La raison)

Philosophische Gesellschaft Zürich

Im Berichtsjahr 1966/67 sind von der Philosophischen Gesellschaft Zürich folgende Vorträge veranstaltet worden: 24. Mai 1966: Dr. Peter Seidmann (Zürich), «Zur Phänomenologie der Aggression». 29. Juni 1966: Prof. Dr. Erich Brock, «Marc Aurel». 26. Oktober 1966: Prof. Dr. R. P. Kramers (Zürich), «Lao-tse in China. Neue Interpretationen». 26. November 1966: (zusammen mit der Marie-Gretler-Stiftung aus Anlaß des 250. Todestages von G. W. Leibniz) Dr. Armin Wildermuth (Basel), «Der Mensch im System von Leibniz»; Prof. Dr. R. Meyer (Zürich), «Leibniz und die Philosophia perennis». 2. März 1967: PD. Dr. Ute Guzzoni (Freiburg i. Br.), «Zum Verhältnis von Definition und Wesen bei Aristoteles».